

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXX.—Núm. 9.959.

SUSCRIPCIÓN Un mes. 2 pesetas.
Extranjero, trimestre. 20

Primera Viernes 15 de Junio de 1923

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

TEATRO LIRICO. TODAS LAS NOCHES

La Montería

El éxito del año

DEL MOMENTO

Una derrota significativa

Hace unas semanas que hablando de la conveniencia de atajar en sus comienzos la campaña de catalanización de Mallorca, intentada repetidas veces, declamamos que toda acción educadora llegaba a ser eficaz.

El catalanismo no era—decíamos—sinceramente separatista. Ni enemigo de España. Lo aparentaba. Y se valía del sentimiento de adhesión a España que despertaba en Cataluña, para luego a título de inquietudes, conseguir del Estado ventajas para su región.

Pero aquellas propagandas y afirmaciones catalanistas, fueron formando una juventud franca, abiertamente nacionalista, enemiga de España, la cual no hallando en el catalanismo histórico satisfacción a sus aspiraciones se han separado de la Liga, creando un nuevo partido, que es hostil a España, y que seguramente no desviará su acción por una modificación del arancel o cualquier otra ventaja occidental.

El resultado de las elecciones de diputados provinciales celebradas el pasado domingo en Barcelona, tiene una significación bien elocuente.

La Liga Regionalista fué derrotada por la Acción Catalana.

Tanta es la significación de esta derrota que el leader del catalanismo don Francisco Cambó, ha hecho renuncia de la acta de diputado y de vocal de la Comisión Política de la Liga, anunciando que se retirará de la vida pública.

El triunfo de la Acción Catalana, no puede sernos muy grato a quienes proferimos un afecto profundo y sincero a la unidad de la patria española.

El triunfo de la Acción Catalana, es el triunfo del ideal nacionalista. Es la exaltación del ideal puramente catalanista, que se levanta frente a España con ansias de llegar a la constitución de un nuevo Estado.

Es la afirmación de los ideales sostenidos ficticiamente por los que ahora han sido derrotados; ideales que fueron puestos y reiterados a la juventud catalana, ideales que formaron una conciencia que no ha podido convivir con la ficción de combatir a España y aspirar al propio tiempo al goce pleno de tantos beneficios pudiera conceder el Estado español, llegando incluso a compartir la gobernación del mismo Estado. La derrota de la Liga Regionalista, no es otra cosa que el triunfo de la parte sentimental que ella ficticiamente aparentaba.

El triunfo de la Acción Catalana, crea

un nuevo factor en la política catalana, enemigo sincero de España; triunfo que ha sido estimado como un avance considerable en el camino que ha de conducir a Cataluña a la consecución de sus ideales.

No se educa ineffectivamente, escribíamos hace unas semanas. Un ideal expuesto y reiterado un día y otro día, llevando incluso a las escuelas y centros de cultura, acaba por formar un estado de conciencia que si no se combate oportunamente, si no se neutraliza al principio acaba por triunfar.

En esta razón justificábamos las campañas que siempre hemos hecho frente a todo ideal antiespañol que aquí se haya intentado esparcir, combatiendo al propio tiempo las complacencias con que han sido favorecidas ciertas tendencias que como las del nacionalismo catalán acaban un día por afrontar una solución violenta para ver de conseguir la realización de unos ideales contrarios a la ciudad española.

Lo que escribíamos hace unas semanas ha tenido una confirmación plena en el resultado de las elecciones celebradas el pasado domingo.

La Liga regionalista ha sido rechazada por no satisfacer las ansias más radicales de los catalanistas. Y en su lugar ha triunfado la Acción Catalana, nueva organización política cuyos principios son de franca intransigencia frente a España, y cuyo ideal aspira a la liberación íntegra de Cataluña.

asegurando que a la Conferencia asistirá Rober Reynaud como representante de la colonia francesa en Tánger. Los mismos franceses niegan esto, y se sospecha que el propio Reynaud sea quien haya lanzado la noticia para ver el efecto que produce. Aquí puede asegurarse que no existe tal nombramiento ni que se ha hablado de ello.

Nuestros colaboradores

"SOMNI BLAU,"

A mon amic Fernan Tous i Lladó;

De tal sueño puede considerarse el que una persona que viaja por primera vez en su vida por los aires; al retorno de Barcelona a nuestra Illa Blava, recontando en su butaca, cierre los ojos y se sienta más de media hora. Verdaderamente hay que considerar a mi amigo un temperamento aburguesado y sibilítico, digno de hacerlo público por lo excepcional del caso.

¿Qué soñaría mi amigo a los mil quinientos metros de altura? pues lo natural de usar todos los sueños.

Soñaría que estaba dentro un transparente e infinito azul; cielo azul, mar azul, árboles y tierra azul..... ¡tot blau! pero verdad.

Soñaría que bajo sus plantas tenía una grandiosa esmeralda (Mallorca) flotante en nuestro incomparable mar; que Galatós, Teix, S'Ofre, i Puig Major eran artísticos surtidores que surtían de nuestro arbolado blanco; que un vapor que pasaba por debajo del ave marina se iba blanco, tímido, mariposa, y el negro zambon abejorro; pero los dos en sus estelas parecían a dos joloteos hilitos de oro, que iban a posarse sus extremos en las sienes de la corona de Nuestra Señora de Lluch (Moreneta).

Soñaría que las coquetonas y risueñas playas y los bravos e inaccesibles acantilados eran juguetes de nuestra infancia. Unas parejas de buitres revoloteando por debajo el monstruo peludo; los buitres se divisan como ranos venozos y pollorromas golondrina. Nuestra hermana menor la isla de Cabrera y sus islotes, galantes y hermosas prole de cisnes negros.

La blanca Isla de Menorca parecía grandioso navío que estuviera anclado en bahía.

El amigo que vivía soñando no podrá decir que los sueños, sueños son—pues el sueño de mi amigo en aquel momento era una realidad....

Sueño feliz, sueño enervante, pero sueño verdad....

No hay duda que el sueño azul de nuestro buen amigo constituyó un caso excepcional.

Muchísimas personas han soñado que volaban, pero volar soñando....

Un comador

Mujeres...

Alejandra, la diplomática.

No; una mujer haciendo oficios de diplomático, intriguando, espiando, forjando guerras y concertando paces y planeando Tratados, no es una novedad en la Historia; pero siempre estas sutiles figuras femeninas que inspiraban a los Reyes, a los gobernantes y a los embajadores estuvieron en segundo término, entre bastidores, en el recinto de la intimidad y en las penumbas del amor. Pero ahora, no; ahora hay ya una mujer investida con la dignidad de ministro plenipotenciario, que va a representar a su patria en una Corte extranjera.

Se llama esta mujer singular Alejandra Kolontal. El Gobierno de Moscú la ha enviado a Christiania, y en breve presentará sus credenciales al Rey de Noruega. La democrática Corte, que reside en la villa de Oskarshe, habrá de interrumpir su vida pacífica para recibir con todos los ringorranos de la etiqueta palatina a la primera diplomática, que conoce la Historia y a la representante de una revolución comunista y destructora.

No imaginéis que Alejandra Kolontal es una desgraciada y fanática revolucionaria, capaz de las crueldades, de las injusticias y de los atropellos que se atribuyen a los bolcheviques, o una mujercita destacada de la muchedumbre en una algarada popular que no sepa entrar dignamente en el palacio popular de un Rey y componer ante él un saludo cortésano sin vileza y sin soberbia jactanciosa, haciendo compatible el rendimiento de la cortesía y el mantenimiento de la propia dignidad.

Yo os digo que Alejandra Kolontal «quedará muy bien». Fue estudiante en su juventud, y antes de que terminara los cursos de Filosofía se hizo sospechosa a la Policía zarista. Emigró entonces, antes de que la enviasen a Siberia, y se instaló en Dinamarca, donde vivió pobremente, dando lecciones, haciendo traducciones para los editores y las re-

vistas, y, a veces, embasteciendo sus manos en rudos trabajos materiales. Redimió de todo esto el amor de un hombre rico; la hizo su esposa y se trasladó con ella a Suecia. Cuando cayó el Imperio de los Czares, Alejandra Kolontal corrió a su país y encontró dirigiendo la Revolución a sus camaradas de la Universidad y de la exproletariado.

Había aprendido en sus viajes todos los ásperos idiomas del Báltico; había templado su carácter en los rigores de la pobreza y en los refinamientos del bienestar; oradora, escritora, poeta, poses todos los atractivos y todos los encantos del trato humano. Así, la Corte de Noruega no le ha negado el «placet» y la acepta en el coro de los diplomáticos que residen en Christiania. Para el Rey Haakon VII, hermano del Rey de Dinamarca, no es Alejandra Kolontal una desconocida. Estos Reyes son unos hombres sencillos que tienen el reinar por oficio y que cada mañana señalan a pie de sus palacios, se mezclan y confunden con la muchedumbre, entran en las tiendas, visitan a sus amigos y hacen la misma vida que los ciudadanos. El Rey de Dinamarca conocía y trataba a aquel dandó que amó a Alejandra, y tuvo noticias de sus desposorios. Muchas veces la oyó discurrir sobre los negocios de Rusia, y cuando se trasladó Alejandra a Christiania, la recomendó a su hermano Haakon, que también la escuchó atentamente y supo por ella noticias que importan a quienes reinan. Ahora, pues, va a continuar el diálogo oficial. Y es una mujer la encargada de restablecer la fraternidad entre Rusia y las naciones del Báltico, que la asisten por el Norte de los mares del mundo.

Mínimo Español

DE PARIS

La venta Sarah Bernhardt

Paris.—En la galería de Georges Petit ha continuado esta tarde la venta de objetos pertenecientes a Sarah Bernhardt. Hoy se han vendido acuarelas, dibujos y cuadros de Sarah, y se ha obtenido la suma de 82.000 francos.

El señor Sacha Guity ha comprado por 4.500 francos un tintero de china, con una acuarela titulada *Le Vieux Bourg en Ruines*, firmada por Victor Hugo.

Una acuarela, *L'Entre en Venise*, de Waldeck Rousseau, ha sido vendida en 1.520 francos. Un abanico de Sarah ha valido 750 francos. Se han vendido tres retratos de la gran artista en 450, 800 y 850 francos.

Mañana será el último día de venta. El comisario pondrá a subasta un mueble esculpido por el artista para que fuera cuna de su hijo Maurice y que Sarah conservaba siempre en su alcoba. Es un mueble finamente labrado.

Deportivas

Futbol.—Los próximos partidos con el «Manresa»

Mañana sábado y domingo jugará en el campo de Real Sociedad su primer equipo contra el «Manresa» team conocido en Palma por ser varias las veces que nos ha visitado y contar con grandes simpatías en la ciudad.

Ayer mañana en la R. S. Alfonso XIII se ha recibido carta de dicho equipo de la cual por creerla de interés y que satisficará a los aficionados copiamos los siguientes párrafos:

«Embarcamos en el vapor que sale el viernes de Barcelona, acompañando al equipo nuestro «Presidente» señor Marost. El «Centre Sports Manresa» se presentará de la siguiente manera: Corrons, Poreyra, Martí, Delgado, Carbó, Zenzano, Gavaldá, Homs, Ferrer, Senal y Font. Suplentes Tort y Auguets.»

«Como pueden ustedes ver todos estos jugadores son ya conocidos por el público de Palma, a excepción del medio centro Carbó que serán pocas cuantas alabanzas se le hagan como futbolista, sólo le diré que nos atrevemos a señalarlo como el mejor elemento con que contamos actualmente. Este año ha vuelto a firmar la licencia para jugar con el «Manresa», apesar de haber sido solicitado con insistencia por el R. C. Deportivo Español, Martineco y Tarrasa; estamos completamente persuadidos que los aficionados de Palma admirarán a este jugador que como digo es verdaderamente prodigioso.»

Como se puede ver por los anteriores párrafos no dudamos que se presentará dos buenas tardes de verdadero juego, mañana y el domingo próximo.

Para que nuestros lectores puedan conocer los resultados obtenidos por el «Manresa» con los teams palmesanos, los damos a continuación:

Partidos jugados en Manresa
23 Abril 1916, «Manresa» 6 goals, «Velez» 3.
24 Abril ídem, «Manresa» 7 goals, «Velez» 2.
6 Enero 1917, «Manresa» 6 goals, «Velez» 1.
7 Enero ídem, «Manresa» 4 goals, «Veda» 1.
5 Junio 1922, «Manresa» 4 goals, «Alfonso XIII» 1.
6 Junio ídem, «Manresa» 0 goals, «Alfonso XIII» 0.

Partidos jugados en Palma
26 Marzo 1916, «Manresa» 6 goals, «Velez» 5.
8 Diciembre ídem, «Manresa» 2 goals, «Veda» 0.
10 Diciembre ídem, «Manresa» 3 goals, «Veda» 1.
28 Junio 1921, «Manresa» 0 goals, «Alfonso XIII» 1.

29 Junio ídem, «Manresa» 2 goals, «Alfonso XIII» 1.
16 Julio 1922, «Manresa» 1 goal, «Alfonso XIII» 0.

17 Julio ídem, «Manresa» 0 goals, «Alfonso XIII» 2.
En total el «Manresa» y el «Alfonso XIII» han jugado 6 partidos ganando el «Manresa» 3 partidos, empatado 1, perdido 2, teniendo en su favor 7 goals y 5 a favor del «Alfonso XIII».

Los partidos darán comienzo a las 5 y media.

Regional F. C.

Del presidente del «Regional F. C.» hemos recibido un atentado B. L. M. invitándonos a los partidos que tendrán lugar los días 17 y 18 en el Campo de su propiedad junto al Velódromo de Tirador y en el que contendrán por primer equipo con el primero del «España F. C. de Villa Carlos».

El encuentro ha despertado mucho interés para poder apreciar el juego de los mahoneses.

POR TELEGRAFO

EN LAS CAMARAS

SENADO

Madrid, 14 (11 r.)

La sesión del Senado estuvo presidida por el señor Conde de Romanones. En el banco azul toma asiento el señor Alba.

Se abre el debate sobre Marruecos. El señor Maestre reanuda su discurso de ayer. Recuerda que hace mucho tiempo se ocupa de las cuestiones de Marruecos.

Anticipa que no cree en la responsabilidad del general Berenguer. Prefiere a el Raisuni sobre Abd-el-Krim.

Habla de las razones por las cuales el Raisuni no se somete al Jefe, pues se considera con más alta gloria. Ellos no se avienen a rendirle pleitesía.

Elogia las dotes que adornan al sultán del Raisuni; actual Ministro del Interior.

Si estudiamos todos los antecedentes del Raisuni podíamos llegar a decir que su actitud demuestra amor a España.

Dice que Abd-el-Krim no pierde ocasión de desprestigiar por todos los medios al Raisuni.

Alude a las rivalidades familiares entre el Raisuni y la alta autoridad mora. Le ataja el señor Alba, diciendo: No leo ciertos documentos pues no lo estimó patriótico.

El señor Maestre accede. Termina su discurso diciendo que hay que ir a Alhucemas a todo trance sin pactar con Abd el Krim, sino contra él, sin que pesen en este asunto las presiones políticas de ninguna clase.

Interviene el señor Sánchez Toos. Recuerda que en la reunión de expresiones del Consejo habida en casa del señor Maura para tratar del problema de Marruecos. En dicha reunión dice que se habló de los sitios mandos y de la reconstrucción de la Comandancia de Melilla. En todo hubo conformidad. Solamente el señor Melquíades Álvarez dijo que como el núcleo de resistencia estaba en Alhucemas no terminaría la obra si España no iba a Alhucemas. Claro es que no señalaba la fecha.

Opina el señor Sánchez Toos que debía crearse un instrumento condensador de todos los aspectos del problema de Marruecos.

Se lamenta de que los gobiernos no se vean asistidos de la opinión en este problema nacional.

Reconoce que Marruecos impide la nivelación de la Hacienda.

Termina exponiendo la necesidad de un consejo de Gobierno para que acomete la resolución del problema Marroquí.

El señor Alba dice que en vista de las orientaciones del debate contestará cuando hablen otros oradores.

Se lee una enmienda del señor González Llana al Mensaje de la Corona. El autor la defiende.

Afirma que la opinión pública no se comove ante el anuncio de la reforma de la Constitución porque no la sienta ni la desea. Ese es un compromiso de la concentración que por cierto, dice, está ya bastante desconcertada.

Le contesta el señor Azpitia en nombre de la Comisión exponiendo que se ha abusado bastante de la suspensión de las garantías constitucionales y prensa la reforma de esos artículos de la Constitución.

El señor González Llana insiste en sus manifestaciones.

Después de contestarle el señor Azpitia retira el señor González Llana su enmienda y se levanta la sesión.

CONGRESO

Madrid 14 (11:30 n.)

En la sesión de esta tarde hubo gran animación.

Preside el señor conde de Romanones y en el banco azul toman asiento los señores Aizpuru y duque de Almodovar y Marques de Alhucemas.

El señor Prieto pide una declaración terminante al Gobierno sobre la política que piensa desarrollar en Marruecos y si cree que la autoridad es suficiente para implantar el protectorado.

Cree inoportuno el nombramiento del general Martínez Anido para la Comandancia general de Melilla, pues no podemos olvidar su intervención en el Gobierno civil de Barcelona.

Parece que lo acaecido en Marruecos lo ha originado el no haber respetado nosotros el derecho de gentes y porque sigue manteniéndose la posición de Tizzi Assa, que es una posición sin medios de resistencia.

«Es cierto—pregunta—que el Gobierno ordenó se abandonara aquella posición y que las autoridades militares de Melilla no lo hicieron?»

El Ministro de la Guerra y el Presidente del Consejo exclaman: —Completamente falso.

«Signa el señor Prieto diciendo que se lucha para imponer el Protectorado, que nada tiene que ver con la defensa de la Patria.»

FABRA

Primera Quincena

de la incomparable baratura que en

todos los artículos organiza

la casa. La gran moda

al alcance de

DEL

15

todos.

AL

50

Trajes superior lanilla para Caballero	ptas.	13'
Sombreros de fina paja „ „	»	5'
Calzado de excelentes pieles „ „	»	16'
Camisas de Vichy extrafino (Cuello y puños)	»	6'95
Calcetines colores y negro para Caballero	»	0'60
Corbatas, inmenso surtido -fantasia	»	1'
Cortes vestido para playa y campo	»	4'50
Ratinas ¡Gran novedad!	»	12'

SOLO EN LOS

Grandes
Almacenes

San JOSE

Viuda de I. Figuerola

Sin Sucursales

Precio
fijo

Teléf.
217